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БАЛАЯН МАНУШ ЭМИЛЕВНА 

ЭСТЕТИКА ТВОРЧЕСТВА РОПЕРА АТТЕЧЯНА 

Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических 
наук по специальности 10.01.02 – «Армянская литература новейшего периода». 

Защита диссертации состоится 11 июля 2025 года в 12:30 часов, на заседании 
специализированного совета 003 Комитета по высшему образованию и науке по 
специальности «Литературоведение» при Институте Литературы имени М. Абегяна НАН 
РА по адресу: г.Ереван, Ул.Г.Лусаворич 15. 

РЕЗЮМЕ 

В работе представлено исследование творчества проживающего в Константинополе 
армянского прозаика, драматурга, публициста и литературного критика, главного 
редактора ежедневной газеты «Мармара» Ропера Аттечяна. Он разработал новые 
принципы эстетического восприятия в западноармянской литературной колыбели, 
опираясь на методологию Экзистенциализма, развивающегося в современной 
европейской литературе, рамки изучения которой охватывают поиск формулы разрыва 
и гармонии, созданной между внутренним миром человека и окружающей средой. 

Предметом диссертации является попытка по-новому оценить творчество Р. 
Аттечяна. В соответствии с этим были поставлены следующие задачи: показать связь 
между писателем и эпохой, выявить эстетические особенности произведений, выявить 
экзистенциальные отправные точки взаимоотношений личности и общества, 
интерпретировать искусство создания образа писателя, рассмотреть сопоставление 
национальных и общечеловеческих ценностей. 

Актуальность работы обусловлена попыткой ознакомить более широкие круги 
научного сообщества с творчеством Р. Аттечяна, а также обосновать эстетические 
осмысления, философские пласты мировоззрения автора с новой точки зрения. Научная 
новизна работы заключается в том, что предпринята попытка рассмотреть творчество 
Ропера Аттечяна в контексте рассмотрения схожих армянских и мировых тем, 
посредством сопоставлений. 

Для обоснования положений, выдвинутых в диссертации, мы руководствовались 
тематико-жанровым, а также хронологическим методами исследования. В ряде случаев 
мы прибегали к сравнительному анализу и историко-сравнительному методу. 

Работа состоит из введения, четырех глав, заключения и списка использованной 
литературы. В главах диссертации мы попытались сохранить хронологическую связь, но 
в то же время подчеркнули тематическое разделение. Во введении излагается предмет 
диссертационного исследования, степень проработанности материала, цели и задачи, 
теоретико-методологические основы работы, актуальность. 

Первая глава диссертации под названием «Искусство создания характера в малой 
прозе» отсылает к сборникам рассказов Ропера Аттечяна «Ошибка» (1972) и «О величии 
и бедности людей» (1979) и экзистенциальным вопросам, поднятым в них. В частности, 
подчеркивается раскрытие глубоких чувств через небольшие сюжеты, переплетенные с 
тонкими переходами абсурда и иронии, обыденного и необычного, воображаемого и 
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повседневного. Наиболее яркой особенностью здесь является констатация 
человеческого одиночества. В этой части работы проводится исследование сюжета и 
системы персонажей.  

Произведение "Ошибка" раскрывает различные аспекты отношений между людьми. 
Каждое явление или слово в жизни имеет внутреннюю потребность во 
взаимопонимании, глубину которой отмечает писатель. В сборник вошли 19 рассказов, 
написанных в период с 1946 по 1960 год и опубликованных в периодических изданиях 
«Анив», «Чарагайт», «Ерджаник тарегирк», «Сан» и «Мармара» до выхода отдельной 
книгой. В них автор послойно раскрывал психологические узлы человеческих 
отношений.  

Рассказы из сборника "О величии и бедности людей" исследуют внутреннюю 
сущность человека, которая дает представление о внутреннем видении души и тела. 
Автор пытается с помощью философских обобщений охарактеризовать личность, ее 
внутренний мир, окруженный сетью величия и бедности. Вырисовывается панорама, в 
которой равнина и гора, свет и тень, а также величие и бедность не могут существовать 
друг без друга. 

Вторая глава работы под названием «Эстетика психологического опыта: «Потолок»» 
посвящена рассмотрению двухтомного романа Р. Аттечяна «Потолок» (1983) и «По ту 
сторону потолка» (2000). 

Анализ романа показывает образ жизни армянского народа, пределы 
индивидуального мышления и воображения, возможности автора в создании образов и 
интерпретации символов, пласты отношения разных поколений к одному и тому же 
явлению или событию. Несмотря на то, что ключевой темой романа считается 
национальная тема, Р. Аттечян также затрагивает различные философские концепции, 
переплетенные с мышлением персонажей. 

Через образ старика Р. Аттечян затрагивает теорию экзистенциализма, особенно 
философию бунта. Мотивируя отчаяние человека, боль утраты и тоски, автор установил 
формулу счастья в развязках романа, которая простирается от эмоционального поля 
обычного человека до границ национального стремления, вплоть до исключения 
разрыва между поколениями по субъективным причинам, достижение гармонии между 
человеком и окружающей средой. 

Изображая психологическую многослойную структуру человеческой природы в 
сфере обсуждения всеобщих вопросов, Р. Аттечян определил в своей прозе таинство 
человеческого существования и ответственности, которое обосновано необходимостью 
собственного выбора и переустройства своего окружения. 

Третья глава работы под названием «Проявления двойственности личности в 
театральных играх» представляет собой исследование сборника Р. Аттечяна "Пьесы", 
опубликованного в 2002 году.  

Владея искусством диалога, автор переплел сатиру и юмор с тревогами 
человеческой души и безграничностью воображения. Воздерживаясь от искусственных 
и неестественных формулировок в эстетических обобщениях, Р. Аттечян в драмах 
пытался найти психологические и философские решения в сочетаниях образов-
переживаний, ограничивая масштабы движения-образа-действия, представляя 
экстремальные ситуации, психологическую глубину, формулируя абсурдные вопросы и 
решения. Подобный образ мышления привел к различным проявлениям элементов 
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философии экзистенциализма, иногда доходящим до абсурда. В то же время писатель 
обращается к символам, открывая поле для проявления эстетических принципов нового 
литературного течения — объективного мистицизма. Некоторые эстетические принципы 
объективного мистицизма, переплетаясь с положениями экзистенциалистского 
мышления, создали в драматических произведениях Р. Аттечяна богатую образную 
систему с глубокой гносеологией. 

Четвертая глава под названием "Эстетик Аттечян на страницах "Записной книжки"" 
представляет собой содержательное рассмотрение очерков Р. Аттечяна, 
опубликованных в рубрике «Записная книжка» ежедневной газеты «Мармара», а затем 
изданных отдельными книгами. В книжных изданиях под названием «Записная книжка» 
в научно-популярном стиле представлены мемуары, путевые заметки, литературно-
критические анализы Р. Аттечяна, формальные и содержательные особенности стиля и 
метода отдельных авторов, их взаимоотношения, с тематическими обобщениями. 
Одной из особенностей публицистики Р. Аттечяна является представление жизни 
выдающихся литературных и общественных деятелей, переплетенной с 
последовательными историческими событиями. В этом отношении «Записная книжка» 
рассматривается как уникальная хроника. В своих «Записных книжках» под названиями 
«На пути к поэзии», «Круг по саду армянской литературы», «Поворот за кулисы 
армянской литературы», размышляя о разных периодах исторического развития 
армянской литературы и используя в качестве фактических источников личные письма 
литературных деятелей, мемуары и рассказы современников, Р. Аттечян подчеркнул 
проявления самобытности в портрете писателя, творческой истории произведений. 

Таким образом, Р. Аттечян является одним из самых плодотворных армянских 
авторов современности, творившим практически во всех жанрах прозы, выразившим 
свое весомое мнение в области театра и художественной публицистики, признанным 
аналитиком и литературным критиком, воспринимающим армянскую поэтическую речь. 

Результаты диссертации могут быть использованы в рамках спецкурсов по 
диаспороведению и филологии, а также использованы для выполнения различных 
выпускных работ и магистерских диссертаций. 
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MANUSH EMIL BALAYAN 

THE AESTHETICS OF ROPER HATTECHYAN'S WORK 

Thesis submitted for the degree of Candidate of Philological Sciences, specialty 10.01.02 
– “Armenian Literature of the Modern Period”. 

The defense of the thesis will be held on 11 July in 2025, at 12:30 a.m. at the session of 
the Special Board 003 of the Higher Education and Science Committee in the field of Literary 
Studies at the M. Abeghyan Institute of Literature of the National Academy of Sciences of the 
Republic of Armenia, located at 15 G. Lusavorich Street, Yerevan. 

SUMMARY 

This paper presents a study of the work of Roper Hattechyan, an Armenian prose writer, 
playwright, publicist, literary critic, and editor-in-chief of the daily newspaper Marmara, who 
lived in Constantinople. He developed new principles of aesthetic perception in the cradle of 
Western Armenian literature, drawing on the methodology of existentialism, which was 
developing in contemporary European literature and whose scope of study encompassed the 
search for a formula for rupture and harmony created between the inner world of man and 
his environment. 

The subject of the dissertation is an attempt to re-evaluate the work of R. Hattechyan. In 
accordance with this, the following tasks were set: to show the connection between the writer 
and the era, to reveal the aesthetic features of the works, to identify the existential starting 
points of the relationship between the individual and society, to interpret the art of creating 
the image of the writer, and to consider the comparison of national and universal values. 

The relevance of this work stems from an attempt to familiarise a wider scientific 
community with the work of R. Hattechyan, as well as to substantiate aesthetic interpretations 
and philosophical layers of the author's worldview from a new perspective. The scientific 
novelty of the work lies in the attempt to examine the work of Roper Hattechyan in the context 
of similar Armenian and global themes through comparisons. 

To substantiate the propositions put forward in the dissertation, we used thematic-genre 
and chronological research methods. In a number of cases, we resorted to comparative 
analysis and the historical-comparative method. 

The work includes an introduction, four chapters, a conclusion, and a list of references. 
The chapters follow a primarily chronological structure, while also emphasizing thematic 
divisions. The introduction presents the research topic, the extent of its coverage, the aims 
and objectives of the study, its theoretical and methodological foundations, and its relevance. 

The first chapter of the dissertation, entitled ‘The Art of Character Creation in Short Prose,’ 
refers to Roper Hattechyan's short story collections ‘The Mistake’ (1972) and ‘On the 
Greatness and Poverty of People’ (1979) and the existential questions raised in them. In 
particular, it emphasises the revelation of deep feelings through short stories interwoven with 
subtle transitions between absurdity and irony, the ordinary and the unusual, the imaginary 
and the everyday. The most striking feature here is the observation of human loneliness. This 
part of the work examines the plot and the system of characters. 
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The work ‘Mistake’ reveals various aspects of human relationships. Every phenomenon or 
word in life has an inner need for mutual understanding, the depth of which is noted by the 
writer. The collection includes 19 stories written between 1946 and 1960 and published in the 
periodicals Aniv, Charagait, Erdzhanik Taregirk, San, and Marmara before being released as a 
separate book. In them, the author gradually reveals the psychological knots of human 
relationships. 

The stories in the collection ‘On the Greatness and Poverty of People’ explore the inner 
essence of man, which gives an idea of the inner vision of the soul and body. The author 
attempts to use philosophical generalisations to characterise the personality and its inner 
world, surrounded by a network of greatness and poverty. A panorama emerges in which the 
plain and the mountain, light and shadow, as well as greatness and poverty cannot exist 
without each other. 

The second chapter of the work, entitled ‘The Aesthetics of Psychological Experience: “The 
Ceiling”,’ is devoted to an examination of R. Hattechyan's two-volume novel ‘The Ceiling’ 
(1983) and ‘Beyond the Ceiling’ (2000). 

The analysis of the novel reveals the way of life of the Armenian people, the limits of 
individual thinking and imagination, the author's ability to create images and interpret 
symbols, and the layers of different generations' attitudes towards the same phenomenon or 
event. Although the key theme of the novel is considered to be the national theme, R. 
Hattechyan also touches on various philosophical concepts intertwined with the characters' 
thinking. 

Through the image of the old man, R. Hattechyan addresses the theory of existentialism, 
especially the philosophy of rebellion. Motivating human despair, the pain of loss and longing, 
the author establishes a formula for happiness in the novel's dénouement, which extends 
from the emotional realm of the ordinary person to the boundaries of national aspiration, to 
the exclusion of the gap between generations for subjective reasons, to the achievement of 
harmony between man and his environment. 

Depicting the psychological multi-layered structure of human nature in the context of 
discussing universal issues, R. Hattechyan defined in his prose the mystery of human existence 
and responsibility, which is justified by the need for personal choice and the restructuring of 
one's environment. 

The third chapter of the work, entitled ‘Manifestations of Duality of Personality in Theatre 
Plays,’ is a study of R. Hattechyan's collection ‘Plays,’ published in 2002.  

Mastering the art of dialogue, the author intertwined satire and humour with the anxieties 
of the human soul and the boundlessness of imagination. Refraining from artificial and 
unnatural formulations in aesthetic generalisations, R. Hattechyan attempted to find 
psychological and philosophical solutions in his dramas through combinations of images and 
experiences, limiting the scope of movement, image and action, presenting extreme situations 
and psychological depth, and formulating absurd questions and solutions. This way of thinking 
led to various manifestations of elements of existentialist philosophy, sometimes reaching the 
point of absurdity. At the same time, the writer turns to symbols, opening up a space for the 
manifestation of the aesthetic principles of a new literary movement — objective mysticism. 
Some aesthetic principles of objective mysticism, intertwined with the tenets of existentialist 
thinking, created a rich imagery system with deep gnoseology in R. Hattechyan's dramatic 
works. 
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The fourth chapter, entitled ‘Aesthetic Hattechyan in the Pages of the Notebook,’ is a 
substantive review of R. Hattechyan's essays, published in the ‘Notebook’ section of the daily 
newspaper Marmara and later published as separate books. The book editions entitled 
‘Notebook’ present R. Hattechyan's memoirs, travel notes, literary-critical analyses, formal 
and content-related features of the style and method of individual authors, their relationships, 
with thematic summaries in a popular science style. One of the features of R. Hattechyan's 
journalism is the presentation of the lives of outstanding literary and public figures, 
intertwined with successive historical events. In this respect, ‘Notebook’ is considered a 
unique chronicle. In his ‘Notebooks’ entitled ‘On the Path to Poetry,’ ‘A Circle in the Garden 
of Armenian Literature,’ and ‘A Turn Behind the Scenes of Armenian Literature,’ reflecting on 
different periods of the historical development of Armenian literature and using personal 
letters from literary figures, memoirs, and stories from contemporaries as factual sources, R. 
Hattechyan emphasised the manifestations of originality in the portrait of the writer and the 
creative history of the works. 

Thus, R. Hattechyan is one of the most prolific contemporary Armenian authors, who has 
written in almost all genres of prose, expressed his authoritative opinion in the field of theatre 
and artistic journalism, and is a recognised analyst and literary critic who understands 
Armenian poetic speech. 

The results of the dissertation can be used in special courses on diaspora studies and 
philology, as well as for various final works and master's theses. 


